

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

El temporal que desde principios del corriente se ha experimentado lo mismo que en esta en casi todas las provincias de España, ha influido favorablemente en la salud pública, sobre todo con respecto al cólera, que, lejos de progresar, va disminuyendo, si no ha desaparecido del todo, así en Murcia como en los demás pueblos donde se habia presentado últimamente. Tambien para los campos han sido convenientes las aguas, razon por la cual el precio de los granos principia á mejorar en Castilla, Aragon y otros puntos.

—Se halla actualmente en Madrid el señor D. Cláudio de Lejárcegui, vizcaíno establecido en Buenos-Aires y ocupado en preparar un gran cargamento de libros con destino á aquella apartada república. El señor Lejárcegui que es un caballero muy inteligente sobre todo en el ramo de librería, ha incluido en su coleccion todos los libros de alguna importancia que constituyen la bibliografía española, empleando para ello un capital que se asegura no baja de treinta mil duros. Por mas que el Sr. Lejárcegui aspire naturalmente á hacer un buen negocio, digno de agradecimiento es que haya venido á la madre patria á emplear su capital.

De la Gaceta Militar:

Dice una carta de Lóndres que Rotschild se muestra dispuesto á contratar el empréstito que solicita el Gobierno de Marruecos.

Desde Tetuan escriben con fecha 9 al Reino la siguiente carta:

—Por aquí sigue todo en el mismo

estado que en mi anterior: buena salud y tiempo revuelto. Una de las cosas que son mas dignas de notarse entre esta gente, es la ejecucion de justicia. El simpático general Uda, que no descansa ni un momento, velando por la seguridad de los españoles y conservando la buena armonía, no deja impune la menor falta, y á imitacion nuestra, no admite distincion de ninguna clase.

Pero si bien es cierto, no lo es menos la falta que se nota en ellos de la dulzura de las leyes civilizadas. Sus castigos son atroces; pero es necesario todo ese rigor, toda esa salvaje ferocidad para sujetar del modo que lo está la indomable fiereza del moro de la montaña. Estos, que su ilusion y su placer son el robo, el asesinato y el pillaje, tiemblan y se arrodillan pidiendo clemencia ante un moro de rey, que sin mas ligaduras que su palabra lo lleva hasta el suplicio, que sufre con resignacion, espirando en él si es preciso.

Jamás se han escapado de mano de sus guardianes, ni se han vuelto contra sus verdugos ni superiores: aquí no obra la razon, obra la fuerza.

Dias pasados presencié el castigo de un moro ladron, sin que mis ruegos ni mi amistad para con Uda pudieran ni aun aminorar el suplicio.

Sabido es que este personaje tiene su campamento al lado del Arco, y allí mismo administra la justicia. Se sienta en la puerta de la tienda de campaña rodeado, por lo general, de Jefes ú Oficiales españoles, y allí recibe á los culpables que son conducidos por sus soldados.

Cuando llega uno, se arrodilla, espone su queja ó su defensa, y senten-

cia en el acto, cumpliéndose desde luego su mandato.

Si el reo ha sido presentado por la Guardia civil; el castigo se ha de verificar en presencia de los Jefes de la misma.

El antedicho fué capturado por la Guardia. Reunidos los Jefes, se presentó el culpable á implorar la clemencia del Jefe marroquí. Este lo miró como se mira á un venenoso reptil, y dictó su sentencia. Al momento fué arrojado al suelo por los moros de Rey, entre cuatro le sujetaron los brazos y piernas, y otros dos con fuertes cuerdas dobladas le aplicaron la friolera de 2,000 azotes.

Los gritos del desgraciado no conmovian á sus verdugos. Concluidos los azotes se le cortó la mano derecha, aplicándole en la herida brea derretida. El infeliz perdió el conocimiento, y con una argolla al cuello fué arrojado á la barraca que le sirve de cárcel. Al indicar al general Uda el estado en que habia quedado, nos contestó por medio de su intérprete: «Dejadlo morir, y tendremos un bandido menos que combatir; ese no es digno de vivir entre gentes.»

Ayer tambien fué azotado un renegado; su serenidad fué grande, y se conocia no habia sido la vez primera, pero, sin embargo, no dejaria de conocer la diferencia de las leyes á que se ha sometido por su voluntad, y las que abandonó por la misma.

—Se lee en el *Espero* de Turin del 16 del corriente:

Un diario ha dicho que se habia resuelto el reconocimiento de todos los grados del ejército meridional, el cual, bajo todos conceptos, seria asimilado al ejército de Italia. Esta no-

ticia no es exacta. Parece que se ha convenido en la idea de crear una comisión de purificación que se compondrá de los generales Sirtori, Médico, Cosenz, Fanti y Cialdini. La llegada del ministro Fanti á Turin no es según parece estraña á este arreglo.

—Segun noticias de la capital de Prusia, aquel gobierno presentará á las cámaras un proyecto de ley para la construcción de un ferro-carril directo de Berlín á Stralsund, cuya línea servirá de comunicación entre la capital y el mar, considerándose además muy importante bajo el punto de vista estratégico para la defensa de las costas.

—Asegura una correspondencia particular de Berlín que el gobierno prusiano, deseando complacer al Austria, va á dirigir á sus representantes en las potencias estrangeras una nota en que desaprobará las apreciaciones que ha hecho lord Russell respecto á la cuestion italiana en la suya de 28 de octubre.

—Un parte de Nápoles anuncia que una comisión militar franco-sarda, bajo la presidencia de los generales Goyon y Cialdini arreglará la cuestion relativa á las tropas napolitanas internadas en territorio romano.

—La *Gaceta de Viena* acaba de publicar el estatuto orgánico de la dieta del Tirol. La representación de esta provincia se compondrá de cincuenta y seis miembros, catorce pertenecientes al clero, catorce á la nobleza propietaria de los bienes no matriculados, once á la clase medie, tres á las cámaras de comercio, y catorce á la clase de paisanos. El gobernador del país será nombrado por el emperador.

—La viuda del príncipe Danilo se dirige á París, y el 14 debia embarcarse en un vapor para Corfú. Irá acompañada hasta Scutari del príncipe Montenegro y del cónsul de Francia.

—Se asegura que algunos partes recibidos por la via inglesa, posteriores al del general Grant, anuncian que habia sido firmado el 5 de octubre el tratado con la China, y que una de las condiciones de dicho tratado es que los aliados recibirán como indemnización de guerra una cantidad de ciento veinte millones de francos que será pagada al contado.

SIRIA.—De Beyruth, con fecha 5, dicen á la *Patrie*:

«Los elementos que poco ha cons-

tuían el campamento de los Pinos desaparecen de dia en dia. El 7 próximo solo quedarán los cazadores, los zuavos y la artillería; el trece de línea ocupa á Bet-Eldin, y el quito de línea recorre el Líbano, dirigiéndose unos á Babda, otros á Hammana, Zablé, Kab-Elias y algunos á la montaña con el objeto de hacer practicables las comunicaciones que deben existir entre aquellos diferentes puntos.

La misión de paz y civilización que se ha impuesto Francia sigue su curso. En tanto que las poblaciones del Líbano, dominados por el temor, permanecen impasibles comienzan desde hoy las obras que completará nuestra obra.

Las partidas diseminadas en la montaña tienen una misión pacífica; estando encargados sus Jefes de procurar la inmediata reconstrucción de las casas incendiadas: los cristianos cooperarán al efecto, y se les suministrarán eficaces auxilios de hombres y dinero; los fondos serán anticipados á cuenta de los productos de las cuestaciones hechas en Europa á favor de las víctimas de aquella matanza. Una comisión indígena establecida en cada pueblo vigilará para que todos auxilien la obra emprendida, y de esa manera se obtendrá feliz resultado, bajo el doble punto de vista de la solidaridad y de la economía, además del material conseguido inmediatamente.

El proceso y fallo de Kurchid-Bajá y de los Jefes drusos que han acudido al llamamiento de Fuad-Bajá permanecen envueltos en un misterio que el público no ha podido descubrir.

La inquietud de los cristianos en Damasco, en vez de disminuir, aumenta diariamente. Las continuas emigraciones son prueba de ello, viéndose á cada paso cubierto el camino de Damasco á Beyruth con caravanas formadas en su inmensa mayoría de mugeres y niños sobrecogidos al parecer de terror.

Pocos dias hace fué asesinado un cristiano en pleno dia en una de las calles de Damasco. Aquel fanático asesino fué detenido, y al dia siguiente el bajá de Damasco lo hizo ejecutar con grande aparato de fuerzas, á fin de contener á los numerosos descontentos que en voz alta murmuraban contra aquella severidad, profiriendo al mismo tiempo insultos y amenazas de muerte. Ta-

les hechos demuestran, y en ello es necesario convenir, gran voluntad por parte del Gobierno turco, pero impotencia completa para tranquilizar los ánimos.»

CHINA.—Escriben de Tien-tsin el 9 de setiembre.

«El 30 de agosto abandonó el Ejército franco-ingles el campamento de Sin Kho para dirigirse á Tien-tsin, á cuyo punto llegó el 2 de setiembre. Desde entonces continuamos todavía en nuestros campamentos respectivos: la infantería en el fuerte que se halla á la entrada de la ciudad y la domina completamente; el Estado Mayor y la caballería en los arrabales. En cuanto á la ciudad, nadie ha penetrado en ella, ni aun los generales. Medida adoptada de común acuerdo por los jefes franceses é ingleses con el objeto de inspirar confianza á los habitantes y seguridad al ejército aliado. Rodea á la ciudad un muro que solo tiene una puerta, que está guardada por una partida considerable de nuestras tropas, de manera que nos hallamos dispuestos á hacer frente á toda eventualidad.

A nuestra aproximación los generales fueron recibidos por el virey de Tien-tsin, y muy pronto se establecieron conferencias entre nuestros embajadores y los comisarios chinos. Después de ocupar dos dias en discusiones, aceptación, renuncia y aceptación definitiva, se trataba de entregar á los ejércitos aliados la cantidad de 148 millones por razon de gastos de guerra, conceder libre entrada en las ciudades del Imperio chino para nuestro comercio, y residencia de nuestros cónsules en Pekin.

Todo se hallaba convenido por una y otra parte, debiendo nosotros salir el 10 de setiembre para Pekin con 2,000 hombres del ejército aliado, á fin de visitar al emperador del Celeste Imperio y ratificar el tratado concluido con el virey de Tien-tsin, cuando supimos que el ejército tártaro, con el cual habíamos combatido desde el rompimiento de las hostilidades, se opondría al tratado de paz, y nos impediría la entrada en Pekin.

En lugar de ir como amigos, iremos, pues, como enemigos, y con el auxilio de nuestros cañones nos recibirán de grado ó por fuerza en la capital. Una brigada de infantería abandona hoy el campamento para avan-

zar á cuatro kilómetros de distancia y servir de vanguardia al ejército. No tardaremos en encontrar ese belicoso ejército tártaro, que acampado entre Tien-tsin y Pekin, en Thung-Tcheon, solamente le separa de nosotros 32 kilómetros.

Parece que en Thung-Tcheon sostendremos reñida lucha para desalojar al ejército chino si se obstina en cerrarnos el paso.

En las jornadas de 14, 20 y 21 de agosto tuvimos ocasion de juzgar dicho ejército, y observando la tenacidad y el valor desplegados en dichos días por los soldados tártaros, debemos reconocer en ellos adversarios nada despreciables. Pero con el auxilio de Dios conseguiremos nuestro apetecido objeto. El ejército aliado se halla animado y poseído de gran confianza; las contrariedades sufridas en las márgenes del Pei-no han contribuido á aumentar su impaciencia.

Es de esperar que el combate próximo ponga término á las hostilidades y proporcione á nuestras tropas el descanso necesario. Desde nuestro desembarque hemos sufrido mucho á consecuencia del temporal. En estos lugares son frecuentes las lluvias, y un día de agua basta para reblandecer el terreno y hacer difícil, sino imposible, la marcha.

Mañana saldremos para Thung-Tcheon con el Ejército inglés, y espero dirigiros mi próxima correspondencia desde la capital del Celeste Imperio.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

El jueves por la tarde, varios oficiales holandeses fueron á visitar el cuartel que ocupa el regimiento de Valencia, en ocasion que la tropa se hallaba en el ejercicio, y presentados por el oficial de guardia al Director de Gimnasia, que lo es el señor comandante D. Angel María Chacon, este gefe les enseñó los dormitorios y todas las dependencias del cuartel, pasando en seguida á presenciar los ejercicios gimnásticos, de los que quedaron sobremanera complacidos. Los oficiales holandeses felicitaron cordialmente al director, por el brillante estado de instruccion de la tropa que tiene á sus órdenes, y al retirarse del cuartel, siendo invitados por este gefe para visitar las banderas del Regimiento en el cuarto del oficial de guardia,

se vieron obsequiados con un improvisado pero delicado refresco.

Al mostrarse agradecidos á estas muestras de atencion y cortesania, los oficiales manifestaron el deseo de que sus gefes superiores visitasen el cuartel, y presenciasen los ejercicios gimnásticos, que tan buenos resultados ofrecen para el desarrollo, agilidad y destreza del soldado. Este deseo fué comunicado por el señor Chacon á su coronel el señor D. Carlos Saez, quien en una atenta carta invitó al comandante, y demás gefes y oficiales de los dos buques holandeses, para que honrasen al dia siguiente con su visita los ejercicios que se habian practicado en el anterior.

Así se verificó, y los señores gefes y oficiales holandeses pudieron observar el brillante estado del ejército español, cuando elojaban los ejercicios que estaban presenciando, y que eran ejecutados con la mayor precision.

Enumeraremos algunos de ellos: Movimientos de brazos y piernas en diferentes flexiones.—Marcha púrica.—Paso regular, redoblado y ligero gimnástico.—Saltos en el trampolin de longitud y por elevacion, y de longitud y elevacion á la vez.—Trabajos en las paralelas y en las escaleras.—Tiro de resistencia á la cuerda, y la esgrima de la bayoneta, que produjo un vivo entusiasmo en los oficiales holandeses.

El ejercicio principió á la una, y á las tres acabó sin que se notase en el soldado la menor fatiga.

Como esta visita fué algo detenida, y la premura del tiempo no nos permite mayores detalles, concluiremos por hoy diciendo que los señores gefes y oficiales del Regimiento de Valencia obsequiaron con un abundante y escogido refresco á los señores gefes y oficiales holandeses; con este motivo, nos ocuparemos otro dia de esta visita, en que tan bien puesto queda el nombre del ejército español, merced al celo é instruccion de los dignos gefes, por quienes se halla dirigido.

Ayer salió de este puerto para el de Tolon la corbeta-transporte holandesa *Heldin* al mando del teniente de navío M. Toulenhoofr. Probablemente estará de regreso dentro de tres semanas.

Durante el mes de Noviembre próximo pasado han entrado en este puerto 47 embarcaciones, de ellas 38 nacionales y 9 extranjeras, de las primeras 34 lo han hecho con carga con 1754 toneladas y 4 en lastre con 893, y las extranjeras 7 cargadas con 1.354, y dos en lastre con 206, componiendo las toneladas entradas un total de 4207.

Y han salido 42, de ellas 37 nacionales y 5 extranjeras, de las nacionales 48 lo han hecho con carga con 4431 toneladas, y 49 en lastre con 547, y las extranjeras 3 con carga con 560, y 2 en lastre con 333 componiendo las toneladas salidas 2,974.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Lupo obispo y Santa Bixiana virgen romana y honor de los primeros siglos por el heroico valor con que sufrió el martirio.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

En la de Santa María predicará D. Nicolas Fabregues Pbro.

En la del Hospital á las 3 y ½ habrá sermón en honor de San Antonio de Pátua que dirá D. Pedro Coranti Pbro.

Santi de mañana.

San Francisco Javier confesor y San Mauro mártir.

Acciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 3 m. y se pone á las 4 y 37 m.

La luna sale á las 8 y 33 m. de la N. y se pone á las 10 y 21 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de Diciembre de 1860.

Servicio para el 2.

Gefe de dia: D. Narciso Muñiz y Cañotribaldos, segundo comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 23. — Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Salidas.

Para Liverpool pólacra austriaca Tartaro, de 364 t., cap. Domingo Bernetich, con 12 trip. y habas.

Buques despachados.

Para Valencia mistico esp. San Antonio, de 97 t., pat. Juan Garcia, con 7 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia 19 de Diciembre próximo y los siguientes si fuere necesario, se procederá en la audiencia de este Juzgado á las once de la mañana, á la subasta y remate siendo la postura competente de dos cercados en el camino viejo de San Juan, un campillo en tierras del Mercadelet y una viña en el mismo terreno del Mercadelet, todo del término de esta Ciudad y perteneciente á la menor Agueda Sintes y Cardo-

na, á tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del pregonero publico. Mahon 28 de noviembre de 1860. — Ignacio Cortils Vidal. — Por su mandado. — Juan Pons escribano.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad anónima INDUSTRIA MAHONESA.

Se recuerda á los Sres. accionistas que hoy domingo á las tres de la tarde, tendrá lugar la Junta general extraordinaria que se anunció en el núm. 613 de este diario con fecha 15 noviembre último.

Igualmente se hace presente á los referidos Sres. accionistas, que en el establecimiento de la indicada Sociedad podrán recoger las cédulas del número de votos que á cada uno corresponde emitir, según se publicó en el n.º 621 del mencionado Diario con fecha 25 del citado noviembre. — Mahon 2 de diciembre de 1860. — Juan Taltavull, secretario accidental.

ANUNCIOS.

El jueves 6 del actual á las doce de su mañana y en el lugar de costumbre, siendo competente la postura, tendrá lugar el remate de la casa n.º 7 de la calle de la Arraval, á tenor del albalan.

TEATRO.

Funcion para hoy.

4.ª decena. 6.ª de abono.

La ópera bufa en 3 actos, música de los hermanos Ricci.

CRISPINO É LA COMARE.

Se empezará á las 7 $\frac{1}{2}$.

Correo de ayer.

A las $4\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahonés, conduciendo á su bordo 32 pasajeros del primer punto y 37 del último.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 28 del actual, copiamos lo siguiente.

Según los periódicos de Barcelona en los premios mayores del sorteo del 22 de noviembre último, ha salido agraciado en Mahon el núm. 9,893 con 4,000 duros.

—El 26 se cantó en Marcia un solemne *Te Deum* por la completa

desaparición de la epidemia que ha afligido á aquella ciudad.

—La corbeta *Mazarredo* fondeó el 23 en el puerto de Cartagena. Dicho buque está destinado á la escuela práctica de contramaestres, y el objeto de su llegada es la celebración de los exámenes de los alumnos.

—La urca *Marigalante* ha salido para Puerto Rico.

Ha marchado á Tánger la goleta *Edetana*.

En Tetuan no ocurre novedad.

—Acabamos de recibir la noticia de que el *Dora*, transporte de vapor piamontes, había llegado el 24 á Mola di Gaeta, procedente de Génova, y llevando á bordo dos baterías de morteros de calibre mayor, con los cuales debe principiarse muy pronto el bombardeo de la plaza de Gaeta. No se creía que este bombardeo pudiera producir un resultado decisivo.

Roma 23 de noviembre. — A invitación de Francisco II todo el cuerpo diplomático ha salido de Gaeta, llegando ayer á Roma.

—El ministro de España es el único que se ha quedado en Gaeta desde que los demás individuos del cuerpo diplomático se retiraron á Roma, y dicen que el Papa, descontento por la partida de su representante, enviará otro á Gaeta. Se espera en Roma al Rey Francisco para cuando se decida á salir de Gaeta.

—Los que siguen temiendo la guerra como imminente dicen que el contra-almirante M. Labrousse, inspector general de los buques de vapor, ha recibido la orden de que tome las disposiciones necesarias para que todos los vapores de guerra de la escuadra francesa se hallen si fuese necesario dispuestos á entrar en campaña en el mes de marzo próximo.

—Escriben de Malta con fecha del 17 de noviembre.

Los ingleses están haciendo preparativos inmensos, previéndose de las próximas eventualidades que deben estallar en la primavera de 1861. Los baluartes que dominan el puerto militar y los pasos principales están literalmente inundados de balas y bombas, y se han colocado hace algun tiempo cañones de 80, cubiertos de un barniz de color claro para que no puedan ser blanco del enemigo y para ocultarlos á las miradas de los buques extranjeros. Los principales baluartes

están además abovedados y minados, y se ha puesto en ellos una gran cantidad de pólvora.

El gobierno actual ha utilizado los antiguos silos de los caballeros de Malta, y todos los días se trasportan y descargan en ellos numerosos sacos de trigo bajo la vigilancia de los *police-men*.

Solo hay actualmente fondeados en el puerto tres buques ingleses, el «Oriente», el «Renow», que lleva la insignia del contra-almirante Mundy, y el estacionario, navio de tres puentes.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES. (Del Diario de Barcelona.)

Madrid 28 de noviembre.

El gobierno ha declarado en el Congreso que se ha obligado á los marroquíes á entregar en Tetuan 20,000 libras de carne diarias y 10,000 fanegas de grano de una sola vez.

Muley-Abbas reúne un ejército para obligar á las kábilas de Melilla á que den posesion del territorio señalado.

París 27 de noviembre.

Un parte de Turin dice que se habla de la fuga de Francisco II de Gaeta.

Montpeller 28 de noviembre.

Turin 27. — El Rey Victor Manuel debía salir hoy para Palermo.

Va generalizándose, aunque sin fundamentos probables, la creencia de que el Rey Francisco II saldrá de Gaeta dentro de algunos dias.

Cartas de Nápoles, con fecha del 24, anuncian que el dia 22, Victor Manuel recibió á las comisiones de las Marcas y de la Umbria.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid
París y Lóndres.

Madrid 28. — 3 por 100, 49-95-50. — Deuda del personal, 49 25.

París 28. — 3 por 100 francés, 70-45. — 4 $\frac{1}{2}$ por 100 id., 96-75. — Interior español, 48 $\frac{1}{4}$. — Exterior, 49 $\frac{1}{4}$. — Diferido, 44 $\frac{1}{8}$. — Amortizable 23 $\frac{1}{4}$.

Londres 28. — Consolidados ingleses, 93 $\frac{5}{8}$ á $\frac{3}{4}$.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, n.º 24.